
Les temps de la conjugaison
Le présent du subjonctif
Les valeurs du subjonctif présent
Le subjonctif exprime traditionnellement un souhait, un désir, un ordre, un doute, un conseil ou une
supposition. Il s'agit d'une action non-réalisée au moment où on s'exprime. La plupart du temps, ces verbes
se retrouvent dans une proposition subordonnée introduite par la conjonction que ou quoi. Afin de respecter
la concordance des temps, lorsque la proposition principale est au présent de l'indicatif, on utilise le présent
du subjonctif dans la proposition subordonnée.

Il faut qu'il aille le voir.
Je souhaite qu'il vienne m'en parler.
Qu'il soit prêt à l'heure !
Quoi que tu fasses, ce sera parfait.

Les terminaisons du subjonctif présent
Au présent du subjonctif, tous les verbes (sauf avoir et être) ont les mêmes terminaisons : -e, -es, -e, -
ions, -iez, -ent. Les verbes du 2e groupe ont l'élément -ss- qui apparaît entre le radical et la terminaison.

À noter que pour les verbes du premier groupe et les verbes du troisième groupe en -ir, les trois personnes
du singulier ainsi que la troisième personne du pluriel sont identiques à celle du présent de l'indicatif. Pour
les première et deuxième personnes du pluriel, les terminaisons sont identiques à celles de l'imparfait de
l'indicatif.

Pour les autres verbes, le radical est souvent différent au subjonctif présent par rapport au présent de
l'indicatif (je le sais et il faut qu'il le sache). Souvent les deux premières personnes du pluriel sont les
mêmes avec l'imparfait de l'indicatif. Enfin, dans la majorité des cas, la troisième personne du pluriel est
identique avec le présent de l'indicatif.

Voici les terminaisons du présent du subjonctif :

Personne Verbe du 1er

groupe
Verbe du 2e

groupe
Verbe du 3e

groupe
que je radical + e radical + isse radical + e
que tu radical + es radical + isses radical + es
qu'il/elle/on radical + e radical + isse radical + e
que nous radical + ions radical + issions radical + ions
que vous radical + iez radical + issiez radical + iez
qu'ils/elles radical + ent radical + issent radical + ent

Personne jouer obéir rire
que je joue obéisse rie
que tu joues obéisses ries
qu'il/elle/on joue obéisse rie
que nous jouions obéissions riions
que vous jouiez obéissiez riiez
qu'ils/elles jouent obéissent rient

Remarque



1. Avec nous et vous pour certains verbes, on a deux i consécutifs liés à la terminaison : que nous
réfugiions

2. Pour certains verbes du 1er groupe, on retrouve les mêmes modifications du radical devant un e
muet : il faut que j'appelle, il faut que tu achètes

3. Les verbes du 2e groupe ont un -ss- qui apparaît entre le radical et la terminaison : que je
finisse

4. Attention de ne pas confondre le subjonctif présent et l'indicatif présent : je vois/je pars et il
faut que je voie/parte

5. Avoir et être sont irréguliers

personne avoir être
que je
que tu
qu'il
que nous
que vous
qu'ils

aie
aies
ait
ayons
ayez
aient

sois
sois
soit
soyons
soyez
soient

 A retenir :

1. Au présent du subjonctif, tous les verbes (sauf avoir et être) ont les mêmes terminaisons : -e, -
es, -e, -ions, -iez, -ent

2. Les verbes du 2e groupe ont un -ss- qui est ajouté avant la terminaison : que je choisisse.
3. Avoir et être sont irréguliers et à connaître donc.

                                                                                                                                                           
                                                                                                                           




